

Trabajo final de Grado Informe de revisión

Nombre: Br. Valentina Prieto.

Título: La experiencia de la Red de Psicólogas Feministas en un campo disciplinar patriarcal.

Modalidad: Ensayo académico

Docente tutora: Prof. Agr. Mag. María Ana Folle Chavannes

Docente revisora: Prof. Adj. Mag. Mariana Menéndez Díaz

Periodo de defensa: 20 de mayo, 2022

Aspectos formales: Se trata de un trabajo muy bien redactado. La citación permite el acercamiento a las fuentes bibliográficas y a distintas experiencias y miradas teóricas feministas. Otro aspecto positivo es que la estudiante da cuenta de su trabajo de estudio de un amplia bibliografía.

Pertinencia del tema:

El tema escogido es muy pertinente en el sentido de que investiga una experiencia colectiva viva y a partir de allí recoge los procesos subjetivos, la forma política, los sentidos y las críticas a los modos de comprender lo psi y las prácticas que se despliegan o se imponen desde las teorías masculino-patriarcales que borran, ignoran, o desprecian desde el canon establecido las practicas y conocimientos de las mujeres. Es importante el aporte desde el punto de vista de los procesos de memoria colectiva feminista, respecto a las prácticas que brotan de los encuentros, de las tramas y los entre mujeres y disidencias sexuales. En este sentido, colabora con la revalorización de los conocimientos encarnados y localizados que se crean desde los entre mujeres y la politicidad feminista más general.

Aspectos metodológicos y teóricos – conceptuales:

El trabajo da cuenta de una larga búsqueda bibliográfica y una gama muy interesante de lecturas y debates. El modo de organizar el trabajo de campo y la dimensión metodológica – teórica de la investigación es muy interesante, y le hace honor a uno de los aprendizajes más fértiles de la década del 70' enunciado de varios modos: lo personal es político, partir de si, autoconciencia, política en primera persona. Encuentro novedad en esta forma de trabajo en sintonía con lo que varias docentes estamos haciendo en nuestras investigaciones en el sentido de revalorizar los sentidos y deseos que emergen del encuentro entre mujeres, de un trabajo colectivo en común, sostenido en el tiempo y de su capacidad de crear novedad en el terreno de la teoría y de la producción de conocimiento.

La articulación del problema abordado y una serie de nociones claves esta bien lograda, los debates conceptuales que se abordan denotan mucho estudio y capacidad de poner a jugar la teoría para pensar las prácticas, en bucle.

Sería interesante como una linea de profundización futura, profundizar en el debate sobre individuo liberal – trama de la vida o interdependencia. Por otro lado, Valentina incorporo mis comentarios sobre el debate entre la noción de movimiento social y los debates latinoamericanos sobre la lucha social como clave interpretativa, respecto a esto la pregunta que nos estamos haciendo entre muchas es: ¿cuales rasgos propios tiene el

antagonismo antipatriarcal o el conflicto antipatriarcal distinto a otras formas de lucha con otros horizontes? En este asunto se han producidos múltiples debates e investigaciones, que echan sus raíces en las revueltas pasadas, pero también una pregunta-clave para seguir reflexionando y profundizando.

En suma: Es un trabajo muy adecuado desde el punto de vista formal, la estudiante logra problematizar un tema muy pertinente para nuestro contexto nacional y regional, y se articulan las reflexiones con una vasta bibliografía. La coherencia teórico- metodológica están muy bien lograda y el aporte al campo del feminismo, las prácticas psi y las experiencias colectivas es muy importante.



Prof. Adj. Mag. Mariana Menéndez Díaz
Servicio de Extensión y Actividades en el Medio
Udelar